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1月4日是緬甸的獨立節，作為佛教國
家，每年的獨立節為了祈福國泰民安，被
國家定為官方授予緬甸國內外對緬甸宗教
事業方面做出卓越貢獻的賢達人士榮譽勳
銜的日子。今年，一個令緬甸華僑各界振
奮的消息傳來了：緬甸總統吳登盛(U
Thein Sein)值2013年1月4日獨立節之際，
為了弘揚佛教教義，為了國家安定團結、
人民幸福康泰，授予緬甸國內外大師及在
佛教事業上傑出的著名人士榮譽勳銜，而
其中包括了北京外國語大學離休教授、原
80年代中國全國人大代表、原中國致公黨
北京市委員會副主委粟秀玉教授。粟教授
這次榮獲緬甸政府頒發的宗教勳章「弘善
賢德楷模」 (Saddhamma Jotikadhaja Title)
榮譽勳銜，是緬甸國家最高獎項之一，同
時粟教授是4名獲獎在俗人士之中唯一的
外國人。消息傳來，緬甸華僑各界為之歡
欣鼓舞。談到獲獎，粟教授坦言以平常心
對待，並視之為中緬「胞波」情誼的見
證。緬甸政府國家級宗教勳章是由緬甸總
統親自簽署頒發的國家最高獎項之一，在
緬甸有極其重要的影響力。緬甸政府今年
頒授該獎項予作為中國公民的粟教授，除
了認同粟教授在佛經研究上的造詣外，更
多的是為肯定她為傳播中緬友誼而作出的
傑出貢獻。

獲獎見證中緬「胞波」情誼

今年已年過八旬的粟秀玉教授，生於緬
甸，長於緬甸，畢業於仰光大學。1965年
受中國政府邀請，以專家身份回到中國，
先後在中國外文局和北京外國語大學工

作，從此在北京定居，並入了中國籍。說
起粟秀玉，在中國緬語界可謂無人不知，
無人不曉。她不僅是中國的緬語泰斗，而
且對巴厘文（即梵文）有很深的造詣，更
是少年時通過緬甸佛教哲學考試最高級別
—9級並獲得證書和獎金的當年唯一的緬
甸華僑。因此，緬甸駐華使館官員一直將
粟秀玉女士奉為上賓，在得知其通過緬甸
最高級別佛教考試後，根據緬甸習俗，使
館高級官員（包括歷任大使先生及其夫人）
都前來向粟秀玉老師行跪拜禮，足以看出
緬甸官方對其的認可。

作為北京緬甸歸僑聯誼會會長，粟秀玉
教授也在北京僑界中享有很高的威望。她
畢業於仰光大學緬語系，先後在緬甸多所
學校和北京外國語大學任教多年。著有

《梵緬老柬漢宗教詞典》緬文部分，參加
翻譯和審訂緬語版《毛澤東選集》、《跟
隨毛主席長征》等多部譯作，其個人事蹟
被收入《中國專家大辭典》及《中國當代
創業英才》叢書中。

粟教授終身執教，桃李滿天下。回國之
前，她曾擔任仰光南洋中學教師和緬甸福
建女子師範學校校長。在緬甸華人圈裡，
幾乎沒有人不認識粟老師。談起恩師，仰
光東方語言與商業中心董事長曾圓香說，
粟老師常常教誨華人學生與緬甸當地人友
好相處，長大後成為對緬華社會有用之棟
樑。曾經是粟老師學生的中國駐緬使館文
化參贊王瑞青和新華社仰光分社社長張雲
飛認為，粟老師獲獎當之無愧。在張雲飛
眼中，粟秀玉無論對學生、對事業還是對
中緬友誼始終充滿激情。他笑稱，粟老師

每次來緬甸參加聯誼會，都會登台獻上一
曲緬語歌，熱情堪比年輕人。

把中緬友誼進一步發揚光大

粟教授總是以滿懷激情、詼諧幽默的講
話上台致辭，下面時時傳來陣陣掌聲和開
懷的笑聲。粟教授時常教導學生做人要有
顆感恩的心。她說：我們都是出生在緬
甸，喝這裡（緬甸）的水、吃這裡的大米
長大的，應時時刻刻感激養育我們的緬甸
人民，這裡的土地和緬甸的一切。談到緬
甸人民對母親的尊重，體現在對父母的稱
呼上。緬甸人不稱「父母」而稱「母
父」，即把母親放在前面，因為母親生育
並養育了我們，做兒女的要懂得特別尊重
母親。

除了學術和教學領域的成就外，粟秀玉
在促進中緬友誼方面多年來進行㠥孜孜不
倦的工作，至今84歲高齡還擔任北京緬甸
歸僑聯誼會會長。雖然身體不好，但她對
公益事業盡心盡力，每天都安排滿滿的活
動。最近聽說一位緬甸華人患有癌症要到
北京看病，粟教授二話不說，全程安排了
她在北京的衣食住行及首屈一指的著名醫
院，類似這樣的事蹟多不勝數。有人把粟
秀玉當作在民間為中緬友好作貢獻最多、
影響最大之人。

與粟教授在一起，我們能時刻感受到
她的滿腔熱情和對工作的熱愛，並不斷
被她身上散發出的正能量所感染。她淡
泊名利，心中充滿了對中緬兩國人民樸
素的愛，希望把中緬友誼進一步發揚光
大。

中緬「微妙」外交與民間外交
民主黨前主席何俊仁日前與傳媒聚會時表示，他個人認為，倘2017年仍沒

有「真普選」，就要採取「公民抗命」的方式表達不滿，更必須採取如「燒
區旗」等行動「博拉坐監」，才能引起社會的關注。焚燒國旗區旗屬刑事罪
行，一經定罪最高可被判罰款5萬元及監禁3年。何俊仁身為立法會議員知法
犯法已是不可原諒，公開教唆市民犯法更是罪加一等，古思堯侮辱國旗區旗
被囚9個月，何俊仁教唆燒區旗又應判囚多少？更重要的是，國旗及區旗分
別象徵國家及香港特區，燒國旗區旗儼然就是對中央、對特區以至是「一國
兩制」的貶低和挑戰。試問何俊仁還有什麼資格繼續擔任特區的立法會議
員？何俊仁及民主黨最近屢屢被激進派牽㠥鼻子走，弄得左右不是人，實在
是愚不可及。

《國旗及國徽條例》第7條，「任何人公開及故意以焚燒、毀損、塗畫、
玷污、踐踏等方式侮辱國旗或國徽，即屬犯罪，一經定罪，最高可被判罰款
5萬元及監禁3年。」不論動機為何，燒區旗都是違法行為。何俊仁說如果普
選方案不能令他滿意，就會推市民去坐監，「我們可集體燒區旗，警方一定
要拉我們，我們全部不作抗辯，所有人一起去坐監。」這不啻是將市民作棋
子去迫使政府就範。然而，2017年普選方案內容如何，能否通過，並非只是
政府的責任，立法會、反對派同樣有責任共同縮窄分歧、求同存異，從中得
出一個各方都能接受的方案，而非如何俊仁般一開始就鬥大、施壓、威脅，
如果不接受其建議就要「公民抗命」，就要推市民犯法。這根本不是協商談
判的態度，令人懷疑他究竟是否有心通過普選方案。

何俊仁身為立法會議員，理應通過政治渠道去解決普選上的爭議，而非動
輒鼓吹犯法，與人民力量、社民連等沆瀣一氣。而且，燒國旗區旗不僅僅是
犯法，更是對本港憲制的嚴重挑釁。在外國無論在野黨對執政黨有任何的不
滿，都不會以燒國旗的方式表達，原因是國旗代表的是整個國家的尊嚴，絕
不容玷污冒犯，更何況是立法會議員。何俊仁如果因為政見不同就鼓吹焚燒
區旗，只會令他及民主黨自絕於民，結果既要面對法律的制裁，更要面對民
意的唾棄，這是何俊仁及民主黨必須深思的。

如果燒區旗的建議是由黃毓民、梁國雄等人提出來，外界不會感到驚奇，
但現在竟由何俊仁之口提出，還要一臉得色，不禁令人搖頭嘆息。民主黨的
價值在於佔據反對派內中間的光譜，願意理性協商路線，這也是政改方案後
民主黨的聲望一直高企的主因。然而，自立法會選舉慘敗之後，民主黨的路
線似乎有所改變，變得愈來愈激進，全力狙擊特區政府施政、對激進反對派
的拉布縱容配合、現在更公然鼓吹燒區旗，與激進反對派鬥激鬥癲，完全被
人牽㠥鼻子走。這其實是正中激進反對派下懷。屆時民主黨只會落得兩面不
是人的處境，論激進及不上社民連、人民力量；原來的溫和理性路線又一去
不返，試問民主黨還有什麼價值？如果何俊仁的冒失建議是反映民主黨新領
導層的心態，恐怕外界對民主黨的將來也難寄厚望。

蛇年伊始，香港各大電視台和報章紛紛採訪香港市
民對新一年的希望，大多數市民的期望是香港「減少
政治爭拗，發展經濟搞好民生」，「讓廣大市民生活
得更好，人人有工開」。在大埔的許願樹上，掛滿了
希望今年能夠置業上車的許願紙。這是非常強烈的民
意。

另一個城中話題，就是車公廟籤文警示要慎防小人
把香港的經濟和民生搞垮。什麼叫做小人？小人是中
國儒家定義為君子的「反義詞」。中國人社會，小人
乃指喜歡搬弄是非、挑撥離間、隔岸觀火、落井下
石、損公肥私、善鑽空子、奸詐陰謀、搗亂規章、破
壞大局、傷天害理、反覆無常、不講誠信之人，與君

子相反，對社會有害無利。

車公籤文警示要慎防小人
當前，全球經濟和金融並不穩定，美國歐洲日本都

出現了財政危機，失業率高企，相繼採取了貨幣寬鬆
政策，進行「貨幣戰爭」，向其他國家和地區轉嫁債
務；熱錢到處衝擊，導致通貨膨脹嚴重，資產泡沫惡
化，亞洲地區的新興國家面對巨大的金融風險。所有
香港人都抱㠥風險意識，認為社會應該團結一致，齊
心發展經濟，全心全力改善民生，要控制好房地產泡
沫，增加房屋供應。特首梁振英的《施政報告》，正
是體現了香港的主流民意，集中力量解決經濟和房屋

等問題。但是，公民黨主席余若薇卻與廣大民意對
抗，堅持一條激進的對抗路線，否定了香港發展和諧
局面，提出了「泛民綑綁起來，反對赤化，反對施政
報告」的口號，綑綁反對派，否決了梁振英《施政報
告》的致謝動議。在有關增加房屋供應問題的立法會
辯論上，余若薇反對增加拍賣土地，反對增加私人樓
宇的供應，認為政府興建公屋就可以了。

余若薇更全力動員要倒梁振英，妄圖製造香港的憲
制危機，衝擊香港的繁榮穩定，衝擊香港的經濟和民
生，發動了「歡迎特首告我誹謗」行動，抹黑香港、
抹黑「一國兩制」，以非常惡毒的謠言醜化香港「政
治、社會、經濟今後5年都會受到黑社會影響」，妄圖
使香港受到國際社會反黑公約的制裁，金融和貿易受
到衝擊，倒香港人的米。

公民黨專倒香港米

余若薇自己不是立法會議員，居然提出要發動一次
「超級議員辭職然後公投」的運動，點名要求何俊仁
辭職再選，強行把民主黨綑綁上公民黨的反對中國、
搞分離主義的戰車。屆時，火中取栗的是民主黨，當
砲灰的是民主黨，公民黨主席余若薇則成為了美國人
心目中的「民主女王」，然後統領反對派，做龍頭大
哥，2017年出任反對派的行政長官候選人，亂中奪權

上台。
余若薇心理非常黑暗，2010年就已經發動過「五區

公投」、「公民起義」，還信誓旦旦說「如果達不到百
分之五十的投票率，就會辭職」，結果遭到慘敗，投
票率僅得17%，然後自食其言，抵賴不辭職。余若薇
所領導的公民黨，發動了反對港珠澳大橋興建的環評
官司，令有關工程嚴重推遲，香港納稅人損失了88億
元公帑。余若薇所領導的公民黨，更加濫用法律援
助，為菲律賓女傭爭取香港居留權，製造香港社會福
利危機。公民黨還是製造「雙非」問題的居港權官司
的搞手，令到香港人的社會福利和教育權利受到嚴重
衝擊。

這在在說明，公民黨的所謂大狀，就是車公廟籤文
所說的小人，挑動訴訟，製造社會分化和對立，浪費
香港公帑，不惜一切製造香港動盪和政治爭拗，可說
是蛇蠍心腸。所以，在蛇年之中，香港市民要警惕

「笑騎騎，放毒蛇」的公民黨搞風搞雨。若說「唯女
子與小人難養也」，則非余若薇莫屬，她稱「患了血
管瘤，退出江湖」，突然又出選立法會新界西，使用
了「余若薇告急」的戰略，搶走了民主黨2萬張選
票，令到李永達、陳樹英雙雙落馬。現在又說要發動

「超級議席公投」，其陰謀詭計就是要民主黨何俊仁落
馬完蛋，打殘民主黨，讓公民黨崛起，控制反對派。

大多數香港市民在蛇年都希望社會團結一致，齊心發展經濟，全心

全力改善民生。然而，公民黨主席余若薇卻全力動員要倒梁振英，妄

圖製造香港的憲制危機，衝擊香港的繁榮穩定，並且發動了「歡迎特

首告我誹謗」行動，抹黑香港、抹黑「一國兩制」，以非常惡毒的謠言醜化香港「政治、社

會、經濟今後5年都會受到黑社會影響」，妄圖使香港受到國際社會制裁，金融和貿易受到衝

擊，倒香港人的米。這在在說明，公民黨的所謂大狀，就是車公廟籤文所說的小人，挑動訴

訟，製造社會分化和對立，浪費香港公帑，可說是蛇蠍心腸。所以，在蛇年之中，香港市民

要警惕「笑騎騎，放毒蛇」的公民黨搞風搞雨。

市民期望樂業安居 公民黨「做小人」必遭唾棄

一直以來，社會上有不少人認為，綜援制度存在漏洞，
有「養懶人」之嫌。雖然我們很難證實這些說法的對錯，
但可以肯定，政府為社會上有需要人士和弱勢社群提供援
助，實在責無旁貸，亦是天經地義之事。香港人均GDP在
國際間位列前十名，顯示本港經濟有較好表現，為政府投
入社會福利資源提供良好和鞏固的基礎，但政府有必要採
取切實措施，確保社會資源用在真正有需要人士身上。

筆者認同，綜援制度的設立，可以為社會上有需要人士
提供一個「安全網」，保障他們的基本生活，同時亦要幫
助及鼓勵有能力的綜援受助人，重返勞工市場，減少依賴
公共褔利，達致自力更生。所以，筆者關注綜援制度運作
多年以來，其本質、目標和成效，跟政府原來所定的，究
竟有否出現較大變化？

就業援助計劃成效未如理想

根據政府的數據，社署為綜援人士而設的就業援助計
劃，似乎成效未如理想，而年輕人持續申領綜援的情況，
亦非常令人關注。根據社署的資料顯示，「自力更生支援
計劃」的就業率，由2007年的36.4％下跌至2011年的25.5
％，跌幅近11個百分點。至於申領失業綜援的人數，雖然
在過去5年有下跌趨勢，到2011年底約有28,000人，較2009
年高峰期的34,000人減少約18％，但受助人持續領取綜援
的平均時間卻不跌反升，其中以20至29歲的年輕一族最為
嚴重。

還記得，在2011年，有報章頭條報道，一名26歲的中大
碩士畢業生，申請超過300份工作，但最終還是不獲聘

用，要申領失業綜援，
這宗新聞備受社會各界
關注及討論。很多人會
問 ， 為 何 現 今 的 年 輕
人，這麼容易便走上申
領失業綜援之路？究竟
是綜援制度出問題？還
是社會和生活環境的改
變，令人的思維產生變
化，令部分人變得越來
越依賴政府支援？

鼓勵年輕人貢獻
社會向上流動

港大社會工作及社會行政學系講座教授周永新曾經講
過，15至24歲組別人士的失業率一向最高，這些年輕人有
別於老一輩，他們不會有「唔努力搵工，領綜援係羞恥」
的想法，他們反而很容易接受綜援，因失業申領綜援是應
有的權利，認為他們找不到工作，是結構性問題，是社會
的錯，是社會要承擔的代價。

如果現今社會部分年輕人真的有這種思維和想法，莫非
我們又要將問題歸咎於綜援制度嗎？筆者並不是要針對年
輕人，但我們有必要正視這個問題。筆者眼見身邊和社會
上，有很多年輕人都奮發上進，工作不怕艱辛，並會把握
每一個能讓自己學習和發展的機會。不過，如果現今有部
分年輕人真的有這種心態，將申領綜援視作「等閒事」，
甚至認為是理所當然，我們除了感到可悲外，更加應該設
法幫他們糾正這種想法，讓更多年輕人發展自己的力量，
貢獻社會，向上流動。況且，釋放社會潛在的勞動力，將
可提升社會整體的生產力，有助推動本港經濟發展。

年輕人申領失業綜援是應有權利？
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謝偉銓 立法會議員
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搶購嬰兒
奶粉行動及
所謂的奶粉

荒算是解決了。事後檢討，我們可以得出
以下一些結論：首先，所謂奶粉荒實際上
是奶粉商，特別是幾個銷路較高的品牌炮
製出來的，當政府一宣布控制水貨客攜帶
奶粉出境，欲將奶粉列為管制食品後，市
面上的奶粉馬上變得很充足。可見，奶粉
商手上的奶粉是充足的，奶粉荒是奶粉商
散播謠言說奶粉缺乏，導致大量家長大量
囤積奶粉在家。只要相當數量的家長搶購
奶粉，購買超過所需的數量，就一定會導
致另一些家長買不到奶粉，買不到他們所想買的品牌。而家長迷信嬰兒不喜
歡、不願意轉喝另一種品牌的奶粉，於是四處撲，加入搶購行列，這種情況
與過去所發生的「搶鹽」的鬧劇一模一樣。

其次，有反中人士趁這個機會盡力地煽動挑撥港人對內地人的負面情緒，
製造兩地矛盾，這也是為什麼特區政府要盡快處理這個問題的原因。

不過，長遠而言，要徹底處理好水貨客的問題，不該是將水貨客趕盡殺
絕。目前，水貨客之所以造成問題，是因為中國崛起，內地人富起來，大量
內地人來香港購物，而香港政府在過去許多年從未認真思考這個問題，導致
供需突然不平衡，導致內地居民在香港與香港人搶購香港人的生活必需品，
把這些東西的價格搶高了。

從整體經濟發展的角度來看，水貨客在香港買東西，對香港有利，為香港
的零售業、批發業創造了大量的就業機會，只要特區政府盡力打擊那些沒有
工作許可證、以旅客身份來港的內地水客（水客的行為等於在香港工作），
那麼，水貨客就全部由香港人擔任，製造了另一些就業機會。

建邊境貿易區滿足需求

水貨客搶去香港人日常必需品，水貨客導致香港人買不到他們想買的東西，
這一切的起因只是因為入口商無法清楚估計水貨客會在香港買多少東西。

實際上，真正因水貨客而有經濟損失的不是香港，而是內地的海關稅收。
水貨客在香港購物然後攜帶入境，往往因呈報是自用而免關稅，免營業稅
⋯⋯水貨之所以有利可圖就是因為免稅。當年中央政府推出自由行政策，原
本就是為了造福香港，為香港帶來就業機會和經濟增長，可惜香港配套落
後，導致供需失衡、負荷過重而不得不趕客。

我們經常說，天水圍是悲情城市，因為那裡缺乏就業機會。為什麼不在天
水圍建邊境貿易區，興建大量零售批發店，讓水貨客痛快地購買。只要有穩
定的需求，供應商就一定會供應充足的貨品，香港人根本不必擔心買不到東
西。

曾
淵
滄
博
士

完
善
配
套
疏
導

水
客
化
害
為
利

多面體經政

集見管

卓
　
偉

論壇版是一個公開的評論園地，歡迎社會各界人士與專家學者來稿。本版文章不代表本報立場。為增公信力，文章宜署真實姓名及身份。刊出敬奉薄酬。

來稿可用下列方法：郵寄：香港香港仔田灣海旁道7號興偉中心2-4樓《文匯報論壇版》 傳真：28731007 電郵：opinion@wenweipo.com

綜援制度的設立，可以為社會上有需要人士提

供一個「安全網」，保障他們的基本生活，同時亦

要幫助及鼓勵有能力的綜援受助人，重返勞工市

場，減少依賴公共褔利，達致自力更生。

■謝偉銓

■曾淵滄


